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López-Gatell escupe al cielo
Si no por su evidente ineficiencia como “estratega” frente a la pandemia o por confundir la epidemiología
con el cómodo conteo de contagios y muertes, Hugo López-Gatell debe ser echado del servicio público
por calumniador.
Cualquiera que honrara el cargo de subsecretario de Estado, así sea de dientes para afuera, habría
acusado recibo de la propuesta de seis ex secretarios federales de Salud y correr la cortesía de la
vamos a estudiar y punto, pero su “educación” solo es aparente y cometió la bajeza de escupir al cielo:
se pitorreó de quienes hicieron mucho más que él para atender los padecimientos de la población que
no puede pagar servicios médicos privados.
Trató a los seis como si el nivel de responsabilidades que tuvieron hubiera sido menor que la suya (de
facto, la simple recopilación de cifras de ingresos a hospitales y actas de defunción).
A López-Gatell se le desparrama una vergonzante vocación política para quedar bien con quien cometió
el error de tenerle confianza, el presidente de la República.
Su impudicia llegó al grado de que, como admitió cínicamente, sin conocer las sugerencias de quienes
encabezaron el sistema nacional de salud pública, tergiversó el sentido de la recomendación al insinuar
que es para terminar con la pandemia, y se burló: “Si hay un grupo selecto de ex secretarios que tienen
la fórmula para controlar la epidemia en seis u ocho semanas, podría dar lugar a una especie de
patente, porque eso se necesita en todo el mundo…”.
Inconsciente de su pequeñez ante doctores de la talla de Julio Frenk (tan torpe o incapaz que la
Universidad de Miami lo tiene de rector) o los ex rectores de la UNAM Guillermo Soberón y José Narro y
de su inferioridad frente a Mercedes Juan o José Ángel Córdova y Salomón Chertorivski, López-Gatell se
dio el lujo de descalificarlos con insidias como éstas:
—“Siempre es alentador ver que la gente tiene iniciativa…”.
—“No sé si la complejidad del documento les llevó mucho tiempo, no les reclamamos que lo hayan
hecho antes, pero si hay una fórmula tan innovadora lo hubieran presentado antes…”.
—“Habrá que ver si los ex secretarios tienen alguna vinculación política, ninguna vinculación empresarial,
por ejemplo en comercialización de medicamentos…”.
—“No sé si hablan de la carencia de hospitales, en particular el ex secretario Narro”.
—“Si es verdad, como dicen los ex secretarios, que se logra eliminar la epidemia, quiere decir que hay
una fórmula que el mundo entero no ha considerado”.
¿De dónde sacó que sus aludidos afirmaran lo que les endilga?
Si sus canallescos y despreciativos comentarios escandalizan, lo de la “carencia de hospitales” indigna
porque habla como si los existentes que heredó hubieran sido construidos y equipados durante su
deplorable gestión como subsecretario.
Frenk resumió bien su fracaso empleando el sustantivo que López-Gatell usó como inalcanzable de 60
mil decesos que hoy suman 70 mil: “Empezamos a caer en la normalización de la catástrofe…”.
¿Así o más claro?
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México en la peor crisis del siglo

Memento Mori —recuerda que eres mortal.
Lo que hay que repetir en voz más alta

Florestán
El miércoles pude entrevistar al secretario de Hacienda, Arturo Herrera, quien me confirmó que este
será, económicamente, el peor año desde la crisis de la Gran Recesión, en 1932, cuando yo opino que
será mucho más grave por la globalización.
El Paquete Económico 2021 estima para este año una caída de la economía de 8 por ciento, cuando el
Banco de México y la mayoría la ubica entre 10 y 12, y para el año que viene un crecimiento de 4.6,



proyección oficial que históricamente siempre ha estado por debajo de la realidad.
Le pregunté lo que había adelantado aquí; ¿Por qué ahora sí teníamos que creerle cuando en 2018
dijeron que en 2019 creceríamos 2.5 por ciento y se decreció tres décimas de punto, y cuando el año
pasado predijeron un aumento de 2 por ciento, muy lejos del naufragio actual de entre 8, oficial, y 10-12,
entendiendo el factor pandemia que entonces era imprevisible?
Y me respondió como buen economista hacendario: aquellas previsiones fueron hechas con la mejor
información disponible que se tenía entonces, sin alcanzar a ver, primero, el conflicto comercial Estados
Unidos-China y, por supuesto, el covid.
Dijo que el FMI esperaba en enero que 160 países tuvieran un incremento del PIB, incluso del per cápita,
y tres meses después cambió a que se cayera la actividad económica de 170 países.
Luego me confirmó que se acabaron los guardaditos del Fondo de Estabilización de Ingresos
Presupuestarios, el de Entidades Federativas y están por secar lo de los fideicomisos.
Lo que pasa es que a esos guardaditos les empezaron a pegar desde el año pasado, antes de la actual
macrocrisis. Lo cierto es que nadie puede asegurar que regresemos a los niveles de 2018 en el correr
de los próximos tres años, y eso es casi todo el sexenio.
RETALES
1. CONFUSIÓN. No sé con base en qué el subsecretario de Seguridad Ciudadana afirma que el
gobierno de México ha asegurado el agua de riego para los productores de Chihuahua, refiriéndose a la
crisis en Delicias que ya ha dejado un muerto. ¿Qué tiene que ver la seguridad pública con el agua y los
agricultores? ¿Dónde está Agricultura y Conagua? Por eso parte de la crisis.
2. CIFRAS. El subgobernador del Banco de México, Jonathan Heath, recuerda que si bien la inversión
fija bruta aumentó 20.1 por ciento en junio en relación a abril, aún está 31.7 por ciento debajo de la julio
de 2018. Por si querían celebrar algo; y
3. CANDIDATO. Ayer entrevisté a Gibrán Ramírez, el más joven aspirante a presidir Morena, tiene 30
años, quien ha criticado duramente a Mario Delgado, Yeidckol Polevnsky y Porfirio Muñoz Ledo y ha
hecho un diagnóstico devastador, por exacto, del desastre que es hoy Morena, y al que ya quieren bajar.
Hasta por su edad es imposible su relación con algún ex presidente.
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Que Rosario Piedra Ibarra no solo desató un conflicto en la tomada Comisión Nacional de Derechos
Humanos que encabeza sino que, a su paso por el Senado, provocó uno más dando pie a que las
legisladoras morenistas quieran destituir de nuevo a la titular de la comisión correspondiente, la
panista Kenia López, por sus cuestionamientos a la compra de cortes de carne finos a la ombudsperson.
Encima, la priista Claudia Anaya comentó en Twitter: “No pudo ser de más baja calidad su presencia en
el Senado. Se la pasó hablando de aguayón, costilla, diezmillo y rib-eye”. Y Juan Zepeda, de MC,
remató diagnosticando “actitud autista” a la visitante.
Que mañana es un momento clave para el gobierno federal y el caso Ayotzinapa, pues este viernes se
darán a conocer los avances en las investigaciones cuando AMLO reciba en Palacio Nacional a los
familiares de los 43 normalistas desaparecidos, acompañado de manera virtual por el fiscal
general, Alejandro Gertz, y el presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar. Se presume que es un
“informe crucial porque ya hay resultados” distintos a los de la “verdad histórica”. A ver.
Que durante la reunión de la Conago, su presidente, el gobernador de San Luis Potosí, Juan Manuel
Carreras, pasó un mal rato por los reclamos tras la salida de 10 de sus integrantes y lo que ha sido una
débil defensa de las demandas de los estados. Al final, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, respaldó al priista y se comprometió a que sean federalistas o conaguistas, del lado federal
siempre tendrán apertura y diálogo.
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Rinde protesta nuevo secretario del Ayuntamiento de Toluca, personaje ajeno al
municipio 
Compromete cumplir requisitos legales hasta el 16 de Noviembre 
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Propone PAN destino del impuesto aplicable a la venta de bebidas saborizadas
Entregan DIFEM y empresarios apoyos en San Felipe del Progreso

El cabildo de Toluca aprobó el nombramiento de Carlos Sánchez Sánchez como nuevo secretario del
Ayuntamiento, cargo que luego de 20 años recae en un personaje considerado ajeno al municipio,
respecto de quienes ejercieron esta posición, lo que resulta atractivo políticamente para el alcalde Juan
Rodolfo Sánchez Gómez, quien deberá medir, sin embargo, la conveniencia de lo que implica en otros
escenarios.
Es decir, se ha explicado claramente la salida de Ricardo Moreno Bastida de la Secretaría del
Ayuntamiento; en la primera ocasión porque fue llamado por el Senado de la República para cubrir la
ausencia de Higinio Martínez Miranda, así como la segunda y definitiva, cuya decisión atiende a motivos
político-electorales rumbo al 2021.
Bajo ese contexto, el propio alcalde de Toluca reveló que en acuerdo con liderazgos del Movimiento de
Regeneración Nacional (MORENA) se acordó que Carlos Sánchez asumiera la Secretaría del
Ayuntamiento, con lo que políticamente se entiende que la posición sigue siendo afín al Grupo de Acción
Política (GAP) que lidera Higinio Martínez y a la que pertenece Moreno Bastida.
Ahora bien, la llegada de un personaje externo a los intereses de Toluca resulta fundamental para el
proyecto político del alcalde en turno, ya que tradicionalmente quien ocupa la Secretaría del
Ayuntamiento se convierte en un aspirante natural a la Presidencia Municipal, al menos así ha ocurrido
en los últimos 20 años.
Sánchez Gómez fue secretario del Ayuntamiento en la administración 2000-2003, donde su figura se
consolidó como natural para competir por la Presidencia Municipal, mismo caso fue el de diversos
personajes que continuaron con gobiernos panistas y priistas, algunos de ellos no lograron ser
postulados pero cerraron los gobiernos como alcaldes sustitutos.
Aunque los secretarios del ayuntamiento tuvieron aspiraciones de contender por la alcaldía no lograron
ser postulados por sus respectivos partidos políticos, como fue el caso de Juan Rodolfo, quien dejó el
cargo para ser candidato a diputado local en los comicios del 2003, pero no a presidente Municipal.
Bajo ese contexto, Ricardo Moreno se convirtió en secretario del Ayuntamiento al inicio de la
administración 2018-2021, con la clara idea de buscar la alcaldía de la capital mexiquense.
Por eso la llegada de Carlos Sánchez es interesante, solo en términos electorales, porque al apostar por
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un fuereño se le coloca a la Secretaría del Ayuntamiento a un titular que no tendría posibilidad alguna de
pensar en futurismos políticos, de modo que no hay riesgos para el alcalde en turno, como sí habría
ocurrido con un toluqueño que pudiera destacar en los meses por venir.
Sin embargo habrá quienes consideren cierto exceso en colocar en esta posición a un personaje que no
cuenta con los requisitos legales para serlo, aunque se justifique de diversas maneras, como es contar
con título profesional y la certificación del Instituto Hacendario del Estado de México (IHAEM), sobre todo
si se toma en cuenta que estamos hablando de la capital, no de Jiquipilco.
Es evidente que la certificación del IHAEM puede esperar, así lo establece la normatividad, pero no
tendría que pasarse por alto que Carlos Sánchez rinda protesta sin contar con titulo profesional, solo por
privilegiarse que se cumpla un acuerdo político en un partido determinado, en este caso MORENA. La
oposición que avaló esto abonó al cumplimiento de ese acuerdo.
Seguramente Carlos Sánchez tiene experiencia política, tomando en cuenta que fue coordinador de la
bancada del Partido del Trabajo (PT) en la Legislatura Local y Presidente Municipal de Jiquipilco, pero
eso no le otorga el derecho de llegar a la capital a pretender un cargo para el que no cumple los
requisitos legales, mismos que podría estar en condiciones de superar hasta el 16 de Noviembre.
Claro, la responsabilidad recae en el cabildo, no en el presidente Municipal, pues este último presentó la
propuesta pero fueron los síndicos y regidores quienes lo avalaron, incluso Arturo Chavarría Sánchez,
quien tanto se ufana exigiendo transparencia y que las cosas marchen de manera adecuada en el
gobierno, justificó el nombramiento de un personaje que no cumple con los requisitos legales para ser
secretario del Ayuntamiento.
En fin, Juan Rodolfo se consolida rumbo a la elección consecutiva del 2021, fortaleciendo además su
alianza con el GAP en MORENA, mientras que el cabildo también hace su parte, incluyendo a la
oposición, si es que debe ser considerada como tal. 
Atajos
Por el centro: Será importante la decisión que tome en los próximos meses Mario Alberto Cervantes
Palomino, el dirigente estatal del Partido Nueva Alianza, pues hasta el momento no ha definido si
participará en coalición en los comicios locales y federales del 2021.
MORENA y PT van juntos, mientras que Encuentro Solidario tendrá que cumplir la obligatoriedad de
nuevo partido en este sentido, mientras que Movimiento Ciudadano y el Partido Verde Ecologista ya
determinaron que competirán solos.
El PRD espera la decisión en el Consejo Nacional, mientras no niegan mantener comunicación con otras
fuerzas partidistas.
Nueva Alianza fue un importante aliado electoral del PRI, partido que sin embargo ahora se encuentra
en una posición complicada. Ambos institutos deben entender que menospreciarse, uno al otro, podría
ser peligroso, tomando en cuenta la experiencia del 2018 cuando rompieron con el PVEM. 
Por eso tanto en el PRI como en el PANAL están obligados a realizar un análisis serio si les ayuda o les
perjudica no competir juntos en 2021.
Lo que es un hecho es que Mario Cervantes se puso a trabajar desde que asumió la dirigencia estatal y
se ha comprometido a entregar buenas cuentas. Habrá que estar atentos.
 
Por el centro2: El coordinador del Grupo Parlamentario del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello,
presentó la agenda legislativa para el primer periodo del último año legislativo, donde entre los diversos
temas que abordarán, van por reformas y simplificación del Dictamen Único de Factibilidad (DUF) que
tanto han criticado los sectores comerciales y busca eliminar MORENA.
En conferencia de prensa, Couttolenc Buentello y la legisladora María Luisa Mendoza anunciaron que
promoverán una iniciativa en materia de movilidad para la construcción del metro para el Valle de
Toluca; reconocer el derecho universal al agua potable, suficiente y asequible; la regulación de las
diferentes especies de vida silvestre, así como la prevención y vigilancia de las enfermedades de los
animales silvestres y los posibles riesgos sanitarios que puedan afectar al ser humano.
En materia electoral promoverán un nuevo modelo de representación para los municipios, mediante la
modificación de la actual integración de los ayuntamientos.
Por la derecha: El coordinador de los diputados locales del PAN, Anuar Azar Figueroa, propuso una
iniciativa para que 100 por ciento de la recaudación estimada por el impuesto aplicable a la venta de
bebidas saborizadas y alimentos con alta densidad calórica, se destine a programas de prevención,
tratamiento y control de sobrepeso, obesidad y enfermedades no transmisibles, así como a acciones que
garanticen el servicio de agua potable en las escuelas y comunidades rurales.
Al dar lectura a la iniciativa con proyecto de decreto al Congreso de la Unión por el que se adiciona a la
Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, el diputado Anuar Azar puntualizó que tres
de cada cuatro personas de 20 años y más tienen sobrepeso y obesidad en el país.
En este sentido, señala que el proyecto de Presupuesto de Egresos de cada ejercicio fiscal debe prever
que la asignación de la recaudación de la federación por concepto del Impuesto Especial sobre
Producción y Servicios (IEPS), aplicado a bebidas saborizadas y a los alimentos con alta densidad
calórica, una vez descontadas las participaciones estimadas a las entidades federativas, se destine a
programas de prevención del sobrepeso.
 
Por el centro3: El director General del Sistema DIFEM, Miguel Torres Cabello, dio a conocer en redes
sociales la entrega de diversos apoyos en San Felipe del Progreso, mismos que fueron aportados por
empresarios de la entidad.
En las fotografías se observa a Torres Cabello y representantes de cámaras empresariales entregando
despensas en San Felipe del Progreso, bajo el compromiso de apoyar a las familias mas vulnerables de
la entidad.
“Reconozco la sensibilidad y entrega de los empresarios mexiquenses del @Concaem
y el @APPIT2000 por su donativo. Hoy lo llevamos de casa en casa a #SanFelipeDelProgreso bajo el



compromiso de @fercastillodm de atender a los mexiquenses más necesitados en sus viviendas”,
redactó.

COLUMNA COMENTARIOS
AUTOR LUIS NOVELO
DIARIO DE MEXICO
  Ulloa
El político de Nezahualcóyotl Emilio Ulloa Pérez se registró como aspirante a la secretaría general de
Morena a nivel nacional apenas este lunes, y ha sido criticado porque a finales de agosto dio a conocer
que había dado positivo a Covid-19; sin embargo, para poder registrarse mostró la prueba en donde dio
negativo a esta enfermedad  y al parecer todos esos señalamientos de que es un irresponsable y que no
usa cubrebocas, vienen de detractores que ven en él a un político colmilludo que puede hacer sombra a
muchos mexiquenses que aspiran a ese cargo…Alejandra Miranda, síndica morenista de Cuautitlán
Izcalli, pidió en sesión de cabildo virtual a sus compañeros, no intervenir en la “presentación” de los
proveedores, para que no se vicien los procesos de licitación en este municipio. Y es que es bien sabido
que muchos ediles tratan de influir en esos procesos para meter a sus cuates, por lo que la morenista
pidió respetar la norma …La 60 Legislatura del Estado de México, designó a Victorino Barrios
Dávalos como Contralor de la UAEM, tras la evaluación realizada a 34 aspirantes y consideró  el perfil,
capacidad experiencia, conocimientos y trayectoria profesional para el cargo. Pues sí, es innegable
que Victorino Barrios tiene experiencia. Esperemos que eso calme las aguas en la UAEM, semillero de
grandes profesionistas mexiquenses…El coordinador de la bancada panista en el Congreso
estatal, Anuar Azar Figueroa, leyó la propuesta de asignar el 100 por ciento de la recaudación estimada
en la Ley de Ingresos que corresponda a la Federación, por concepto del Impuesto Especial sobre
Producción y Servicios (IEPS) aplicable a las bebidas azucaradas y alimentos con alta densidad calórica,
una vez descontadas las participaciones que se estimen a las Entidades Federativas, a fin de destinarse
a programas de promoción prevención, tratamiento y control de sobrepeso, obesidad y enfermedades no
transmisibles; así como acciones que garanticen el servicio de agua potable en las escuelas y
comunidades rurales.
 
 
 

COLUMNA SE COMENTA
DIARIO MILENIO
QUE esta vez los diputados locales se midieron en la cantidad de exhortos y solo salió uno para que la
Secretaría de Movilidad amplíe el programa de Transporte Rosa a los 11 municipios con alerta de
violencia de género donde además hace falta un plan de movilidad con perspectiva de género. Y es que
al presentar el planteamiento en el pleno, el diputado Jorge García Sánchez resaltó que de acuerdo al
Estudio Origen-Destino de la ZMVM de 2017, las mujeres concentran al menos 46 por ciento de los
traslados y son quienes más riesgos corren todos los días.

QUE en materia electoral no pudo faltar la ya tradicional discrepancia con “las puras” y en esta ocasión
fue con el PRD por el tema de la reelección, aunque por lo menos estos últimos fijaron su postura y no
solo se abstuvieron para llevar siempre la contraria y tratar de demostrar que son diferentes; lo que nadie
sabe es exactamente en qué.

Para los perredistas no basta que se separen 24 horas antes de las campañas quienes son funcionarios
y van por un cargo, por “el riesgo de que se valgan de recursos públicos para influir en la contienda”, la
realidad es que quien quiere hacerlo así, lo hace. Tenga tres meses o ni forme parte del servicio público.
Haiga sido como haiga sido, ya está la regla y al final esta reforma no es más que un acto de fe.

QUE sigue en el misterio los robos seriales que han sufrido los puestos de periódicos en el Valle de
Toluca durante las madrugadas. Al parecer ya son 11 las pequeñas estructuras de lámina las que han
sido saqueadas, lo que obviamente ha afectado la economía de este importante gremio que completa el
proceso informativo para la ciudadanía.

Con el alto número de presuntos delincuentes que la autoridad municipal ha capturado en lo que va de
su administración, se espera que pronto caigan estas novedosas lacras que, es seguro, no lo hacen para
tener material de lectura.
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